



Le Temps  
1002 Lausanne  
021 331 78 00  
www.letemps.ch

Genre de média: Médias imprimés  
Type de média: Presse journ./hebd.  
Tirage: 36'802  
Parution: 6x/semaine

N° de thème: 844.003  
N° d'abonnement: 844003  
Page: 10  
Surface: 27'526 mm<sup>2</sup>

# Un grand Européen nous a quittés

**HENRI SCHWAMM Un grand Européen, un grand économiste, un grand chroniqueur nous a quittés**

PAR DUSAN SIDJANSKI

La nouvelle du décès d'Henri Schwamm m'a profondément affligé tout en ressuscitant des vieux souvenirs qui remontent à 1957, du début de notre collaboration au Centre européen de la culture. Henri avait, quelques années plus tard, remplacé Raymond Silva au poste de secrétaire général.

Nous étions les plus proches collaborateurs de Denis de Rougemont, fondateur et directeur du Centre. Dans le *Bulletin du Centre* 1960-1961, aux côtés de l'article «La règle d'or de l'éducation» de Denis de Rougemont, Henri Schwamm brosse le tableau de «La nouvelle Europe industrielle», suivi de ma contribution sur «Un tabou: la supranationalité».

On retrouve le même trio à l'origine de l'établissement de l'Institut d'études européennes en 1963 inauguré avec trois enseignements: culture, économie et science politique. Cette nouvelle aventure reçoit la reconnaissance de l'Université et se développe sous la direction d'Henri Schwamm de 1977 à 1989 avant d'être intégré à l'Université. Sous l'appellation d'Institut européen de l'Université de Genève (IEUG), il constituera le noyau dyna-

mique de l'actuel Institut d'études globales.

Les contributions d'Henri Schwamm sont nombreuses, dont témoigne notamment son article dans une édition spéciale *La Science politique et intégration européenne*, de Jean Meynaud, Dusan Sidjanski, avec le concours d'Henri Schwamm. Ce

## HOMMAGE

dernier, fidèle à sa ligne de recherche, consacre sa contribution au «Mouvement d'interpénétration des entreprises dans la construction européenne».

Avec Henri nous avons créé un réseau de chercheurs des plus réputés à l'époque. C'est un exemple de notre collaboration sous le signe de l'amitié et de l'Europe.

Parallèlement à son activité au Centre et son enseignement à l'Institut, Henri Schwamm a été pendant des années conseiller à la mission de la CEE à Genève.

Malgré ses multiples responsabilités, il n'a jamais renié sa vocation de journaliste économique.

Son style littéraire, tout en nuances et en finesse, y est pour beaucoup, j'en suis certain, dans le succès de ses articles parus dans la presse romande et genevoise. Et, pour compléter ses écrits, il trouve le temps de publier en collaboration avec Philippe Braillard *Place financière suisse* chez Slatkine en 2006.

Sa collaboration à *L'Agefi* a été à la fois fructueuse et de longue durée. Depuis 1990, il assure des

chroniques puis deux articles par semaine à partir de 2009. Cette tâche ne l'empêche pas de contribuer par ses écrits au *Private Banking* que dirige son ami François Schaller, rédacteur en chef de *L'Agefi*.

## Nous étions les plus proches collaborateurs de Denis de Rougemont, fondateur et directeur du Centre européen de la culture

Ces divers apports ont fait la renommée d'Henri Schwamm, qui nous a quittés par surprise laissant un riche héritage. Il n'a cessé d'écrire jusqu'au dernier souffle comme en témoigne l'article sur la libre circulation des travailleurs rédigé à la veille de sa mort et publié par *L'Agefi* le lundi 30 mai.

Le secret de cette immense réussite réside dans son couple soudé par l'amour et le deuil de leur fils ainsi que par l'entente intellectuelle et le soutien de son épouse Elisabeth.

Cet hommage s'adresse à Henri et à Betty. ■